

EN EL CORAZÓN DE VENECIA:



VER
4/5

UN LATIDO COLECTIVO POR LA PAZ Y LA CONVIVENCIA



VER
7

INTI TEKOA Y SU APORTE AL EMPODERAMIENTO SOCIAL COMUNITARIO: CAMINOS RECORRIDOS Y APUESTAS PARA 2026

LA MUSICOTERAPIA:
UNA ALIADA CLAVE
EN LA RECUPERACIÓN
Y EL BIENESTAR DE
LOS PACIENTES DE LA
SUBRED SUR



VER
3



VER
2

EL SALARIO VITAL COMO MOTOR DEL CAMBIO Y LA VIDA

¡Así ha evolucionado el salario mínimo en Colombia!

Ahora se reconoce el salario mínimo vital. Durante nuestro gobierno, el salario mínimo se ha incrementado 75 %, superando gobiernos anteriores y reafirmando que el trabajo digno es prioridad.



CON DIGNIDAD, cumplimos

Hacienda
—

agendasur

Para opinar formando y formar opinando

Directora:
Desiree Diaz Peña
Cel.: 301 216 9579
Editor:
Jorge Alberto Londoño Lugo
Diseño y diagramación:
Ramiro Benavides Jiménez
Cel.: 322 741 4820
Correo: cacimpre@gmail.com

Proyecto Comunicativo:
Fundación Comunikate

Colaborador:
Fernando Cardona (Inti Tecoa)
Sueños Films Colombia, Escuela de Taekeon-Do ITF Arana, Carlos Arturo Acero Rincón, Voces Nuestras EAT, Lilia Ramírez, Corporación Solidaridad y Trabajo, Héctor Julio Gutierrez, Cecudec, Héctor Tocarema (Vía 3), Hernando Urrutia Vásquez, Germán Cas-

tro Lombana, Víctor Julio Vijucaro Cárdenas Rubiano.

Fotografía:
Laura Sofía Londoño Diaz

Producción General:
Fundación Comunikate
www.fundacioncomunikate.org.co

Impresión de 5.000 ejemplares por edición.

Escríbanos a nuestro correo electrónico: fcomunikate@gmail.com

El salario vital como motor del cambio y la vida

POR: REDACCIÓN AGENDA SUR

Históricamente, la discusión sobre el salario mínimo en Colombia ha estado secuestrada por un relato de miedo. Año tras año, las voces tradicionales del poder económico han vaticinado desastres: "si el salario sube, el país se hunde en la inflación y el desempleo". Sin embargo, el reciente decreto del Presidente Gustavo Petro, que eleva el salario mínimo a 2 millones de pesos (incluyendo auxilio de transporte) para 2026, rompe con esa inercia y pone en el centro de la mesa una verdad técnica y humana: no hay economía próspera sin trabajadores con capacidad de consumo.

Justicia en el bolsillo, fuerza en el mercado

Este aumento, lejos de ser un riesgo, es un acto de soberanía económica. Al fortalecer el poder adquisitivo de más de dos millones de familias, se inyecta dinero directamente a la vena del comercio. El trabajador colombiano no guarda su aumento en paraísos fiscales; lo gasta en el barrio, en la tienda, en el mercado campesino y en el calzado nacional. Esto genera un círculo virtuoso de demanda: cuando la gente tiene con qué comprar, el comercio vende más; y cuando el comercio vende más, la producción se acelera.

Falsos mitos vs. Realidad productiva

Es fundamental desarmar la falacia de que el salario genera inflación por sí solo. El Gobierno Nacional, respaldado por experiencias internacionales exitosas (como las de España o la Unión Europea), argumenta

que el bienestar de los trabajadores es un incentivo directo para la productividad. Como ha señalado el Ministerio de Trabajo, las ganancias de las empresas no deben provenir del hambre de sus empleados, sino de la eficiencia y de un volumen de ventas mayor impulsado por una base social robusta.

Impacto en la Economía Popular

Uno de los puntos más luminosos de esta medida es su efecto en la economía popular e informal. Al haber más dinero circulando en las calles, los pequeños negocios, los vendedores y el sector informal se ven beneficiados por el aumento de la demanda agregada. La economía no se mueve porque las grandes corporaciones acumulen más, sino porque la gente de a pie tiene la dignidad de cubrir sus necesidades básicas.

"El Gobierno no permitirá que se traslade el aumento salarial a los precios; las ganancias deben ser fruto de más ventas y más productividad, no de la especulación". – Premisa del Ejecutivo ante el decreto 2026.

Apostar por un Salario Vital es apostar por la paz. La desigualdad ha sido el combustible de nuestros conflictos, y una remuneración justa es la base de la estabilidad social. Desde Agenda Sur, celebramos este paso hacia una economía para la vida, donde el trabajo sea valorado como el motor real de la riqueza y no como un costo que se deba recortar. El aumento del mínimo es, en definitiva, el aumento de la esperanza para la Colombia profunda.

La musicoterapia: una aliada clave en la recuperación y el bienestar de los pacientes de la Subred Sur

La Subred Sur pensando en el cuidado de los pacientes y brindando una atención humanizada en el marco de sus tratamientos y procesos de recuperación, ha implementado una nueva estrategia terapéutica basada en el uso profesional de la música y sus elementos: ritmo, melodía, armonía y sonido con fines clínicos.

Andrea Carolina Vargas, musicoterapeuta de la Subred Sur cuenta cuáles son los beneficios de esta terapia: "La musicoterapia es una disciplina sociosanitaria que busca prevenir, promover e intervenir sobre el bienestar de las personas de manera integral en sus componentes físicos, cognitivos, emocionales, sociales y comunitarios, por medio través de diferentes modelos y técnicas facilitados por un musicoterapeuta formado."

A través de la escucha activa o incluso pasiva, la música se convierte en una herramienta que facilita la expresión de emociones, reduce el estrés, percepción del dolor y ansiedad, y fortalece la conexión del paciente con su entorno.

La importancia de la musicoterapia radica en su capacidad para actuar de manera integral sobre la persona. No solo impacta el cuerpo, sino también la mente y las emociones, aspectos fundamentales para la recuperación.

Fabio Enrique Rodríguez Martínez, paciente de la Unidad Renal de la Subred Sur ha sido uno de los beneficiados con esta terapia: "La terapia me pareció muy buena, yo no había visto unos instrumentos de esos, lo relaja a uno mucho y le despeja la mente de lo que uno está haciendo acá con el proceso de la diálisis"



La importancia de la musicoterapia radica en su capacidad para actuar de manera integral sobre la persona.

El impacto emocional de la musicoterapia también es profundo; para muchos pacientes, la música representa un espacio de refugio y conexión con emociones positivas. En contextos hospitalarios, una sesión de musicoterapia puede

transformar el ambiente, generar tranquilidad y devolver al paciente una sensación de control y bienestar.

"La importancia de la musicoterapia radica en su capacidad para actuar de manera integral sobre la perso-

na. No solo impacta el cuerpo, sino también la mente y las emociones positivas aspectos fundamentales para la recuperación" afirma la musicoterapeuta Andrea Vargas

Esta estrategia inicialmente se está realizando

en la Unidad Renal del Hospital El Tunal, las Unidades de Cuidados Intensivos de los Hospitales de Meissen y Tunal, salas de parto y cuidados intermedios de neonatos.

La Subred Sur sigue trabajando por una atención integral y humanizada; la musicoterapia se consolida como una estrategia valiosa para complementar los tratamientos médicos tradicionales, ayuda a mejorar la calidad de vida y contribuye a una recuperación.

POTENCIA TU NEGOCIO CON NOSOTROS



RadioSur
106.4 fm

¡CONTACTANOS YA!

Llama al: 3015855294

Correo Electrónico: radiosur106.4@gmail.com

Visita nuestra página web: www.radiosur.com.co

¡No dejes pasar esta oportunidad para potenciar tu negocio con RadioSur 106.4 FM!

V EN EL CORAZÓN DE VENECIA: un latido colectivo por la paz y la convivencia

POR: REDACCIÓN AGENDA SUR

El barrio Venecia, con su vibrante historia comercial y social, se prepara para vivir una transformación profunda en febrero de 2026. Bajo el nombre "En el corazón de Venecia", surge una iniciativa que no es simplemente un evento, sino un proceso de sanación colectiva y reconstrucción del tejido social. Esta propuesta nace del Laboratorio de Transformación Cultural, una estrategia de innovación enmarcada en el programa "Barrios Vivos", donde la comunidad misma ha diagnosticado sus dolores y ha diseñado sus propios remedios.

Durante años, nuestro territorio ha enfrentado retos complejos: desde la violencia intrafamiliar y el aislamiento vecinal hasta la contaminación auditiva y el deterioro del espacio público. Sin embargo, la respuesta de los habitantes no ha sido la resignación, sino la acción. A través de una metodología participativa, vecinos de todas las edades, comerciantes y líderes han concertado un "hito cultural", entendido como un conjunto de actividades con alto valor simbólico y afectivo que busca recuperar la confianza y el sentido de pertenencia por nuestra localidad de Tunjuelito y en especial el barrio Venecia.

Un laboratorio para la vida y el trabajo comunitario

El objetivo central de esta propuesta es superar los índices de violencia y conflictos de convivencia mediante el trabajo comunitario. La iniciativa reconoce que para transformar estas realidades no basta con intervenciones aisladas; se requiere un movimiento colectivo que se convierta en memoria viva. Por ello, el proyecto se ha estructurado bajo principios de aprendizaje significativo y diálogo intergeneracional, donde los vecinos dejan de ser "público" para convertirse en protagonistas de la solución.

La ejecución de esta iniciativa está liderada por un equipo de coordinadores locales surgidos

del mismo laboratorio, quienes tienen la responsabilidad de articular las acciones artísticas, pedagógicas y comunicativas. Este esfuerzo cuenta con el respaldo vital y la colaboración económica de la Alcaldía Local de Tunjuelito y la Secretaría Distrital de Cultura, Recreación y Deporte (SCRD), entidades que han creído en la capacidad de Venecia para renovarse desde adentro.

Los componentes: Arte, Pedagogía y Narrativa

La iniciativa "En el corazón de Venecia" despliega sus acciones a través de diversos componentes diseñados para tocar todas las fibras de la comunidad.

En el componente pedagógico, se destacan los talleres de "Cocina Vital", que buscan rescatar saberes culinarios tradicionales y fortalecer lazos comunitarios para prevenir la violencia intrafamiliar asociada

a las labores de cuidado. Simultáneamente, el taller de música "Venecia por la paz" utilizará la práctica artística para canalizar emociones y fomentar la empatía. Una de las apuestas más innovadoras es la actividad "El ruido del silencio; Escuchar también es resistir", que abordará la conflictividad sonora del barrio mediante caminatas de observación y mapeo colectivo del ruido.

El componente narrativo y comunicativo jugará un rol crucial en la visibilización del proceso. A través de Radio Sur 106.4 FM, se transmitirán programas dedicados a la reflexión sobre la convivencia, amplificados por podcasts y spots radiales. Además, nuestro periódico Agenda Sur será una herramienta de cohesión social, facilitando talleres de redacción periodística participativa donde la comunidad escribirá sus propias historias de resiliencia.

Talleres de Formación y Creación:

- Talleres de Música: Se realizarán los días 24 y 31 de enero, y continúan el 7 y 14 de febrero, en horario de



ta las 5:30 p.m. en el Parque de Venecia.

Ese día, el parque se transformará en una plaza pedagógica y festiva con ocho estaciones temáticas que mostrarán los resultados del proceso: desde artes escénicas y musicales, hasta muestras de defensa personal (Taekwon-Do), una olla comunitaria para compartir alimentos, y stands sobre medio ambiente y prevención de violencia intrafamiliar.

El momento más simbólico de la jornada será la firma de los acuerdos de corresponsabilidad, donde vecinos, instituciones y comerciantes sellarán públicamente su compromiso por un barrio más seguro y sólidario. Este acto no será un cierre, sino el inicio de una nueva etapa donde el miedo y el aislamiento dan paso a la confianza.

La realización de esta ambiciosa iniciativa es posible gracias al incentivo económico y el acompañamiento técnico otorgado por la Secretaría Distrital de Cultura, Recreación y Deporte y la Alcaldía Local de Tunjuelito, quienes han validado la pertinencia de este proyecto para la revitalización de nuestros barrios.

Venecia está viva y su corazón late con fuerza. Invitamos a todos los lectores de Agenda Sur a sumarse a estas actividades, porque recuperar la paz y la convivencia es una tarea que hacemos entre todos, con trabajo, arte y un buen café.

- 8:00 a.m. a 12:00 m.
 - Entrevistas y Socialización: Se llevarán a cabo jornadas intensivas del 11 al 15 de febrero, el 18 de febrero, y una sesión adicional el 20 de febrero a las 9:00 a.m..
 - Talleres de Prensa Escrita (Agenda Sur): Viernes 7 y 14 de febrero a las 3:00 p.m.
 - Perifoneo: Activación sonora del 11 al 15 de febrero y el 18 de febrero, entre las 11:00 a.m. y 4:00 p.m.
 - Taller de Cocina: Fechas por definir durante el mes de febrero. Acciones en Territorio y Diálogo:
 - Conversaciones que transforman: Espacios de diálogo programados para el 5, 11, 17 y 19 de febrero, de 3:00 p.m. a 5:00 p.m..
 - Eventos Principales:
 - Minga de Embellecimiento (Carrera 53): El 20 de febrero, de 9:00 a.m. a 2:00 p.m..

- Divulgación de Resultados de Encuestas: El 20 de febrero a las 9:00 a.m..
- Recorrido de Escucha y Observación: Programado para el cierre del mes, los días 27, 28 y 29 de febrero (sic).

El Gran Cierre: Un Café por Venecia

Todo este esfuerzo culminará en un gran evento central titulado "Un café por Venecia, Acuerdos: territorio que se cuida", que se llevará a cabo el 21 de febrero de 2026, desde las 8:00 a.m. has-

Raíces de la comunidad un legado que sigue creciendo

La Fundación Blanca Luz y Biblioteca Senderos de Progreso Revoluciona el Desarrollo de los niños, las niñas y sus familias.

POR HÉCTOR GUTIÉRREZ

Con programas innovadores como el club caminos de paz, el club de autocuidado, el grupo de danza, programas de tejidos, mujer empresaria, el club de alfabetización de adultos mayores, y los temas ambientales no se quedan atrás pues con los niños y niñas guardianes por cerro seco se promueve el cuidado y conservación del parque ecológico cerro seco, su participación en la red de bibliotecas comunitarias de Ciudad Bolívar promoviendo la lectura, la escritura y la oralidad para que la comunidad a través de estos procesos se fortalezca previniendo la violencia y promoviendo la crianza con amor. Esta organización sin fines de lucro está cambiando la forma en que los niños y niñas crecen y se desarrollan en el barrio Potosí de la localidad de Ciudad Bolívar".

En un mundo donde los niños y niñas enfrentan desafíos cada vez más complejos, la Fundación Blanca Luz y Biblioteca Senderos de Progreso se destaca como un faro de esperanza. Con un enfoque prevención de la violencia, el autocuidado, el crecimiento personal y el control de las emociones, esta organización sin fines de lucro está empoderando a los más pequeños y sus familias para que se conviertan en líderes seguros y resilientes.

A través de programas innovadores y personalizados, la Fundación Blanca Luz y Biblioteca Senderos de Progreso trabaja con niños, niñas y sus familias para ayudarles a desarrollar habilidades esenciales para la vida. Desde talleres de autocuidado y autoestima hasta programas de liderazgo y resolución de conflictos, la fundación está equipando a los jóvenes con las



herramientas necesarias para superar obstáculos y alcanzar sus metas.

Queremos que los niños y niñas se sientan seguros y empoderados para tomar decisiones



que les permitan crecer y desarrollarse de manera saludable", dice Lorena Montes Directora de la Fundación Blanca Luz y Biblioteca Senderos de Progreso, "Nuestro objetivo es crear un futuro donde todos los niños y niñas puedan vivir sin miedo, sin violencia y con la oportunidad de alcanzar su máximo potencial y generar en ellos propósitos de vida para que quítsela no sea una opción".

La fundación se enfoca en trabajar con comunidades vulnerables, donde los niños y niñas enfrentan desafíos adicionales. A través de alianzas con organizaciones locales y gubernamentales, la Fundación Blanca Luz y Biblioteca Senderos de Progreso ha trabajado con niños y niñas en el barrio Potosí y los

resultados son impresionantes. Los participantes en los programas de la fundación han demostrado un aumento significativo en la autoestima, la confianza y la capacidad para resolver conflictos de manera pacífica.

La fundación se enfoca en trabajar con comunidades vulnerables, donde los niños y niñas enfrentan desafíos adicionales. A través de alianzas con organizaciones locales y gubernamentales, la Fundación Blanca Luz y Biblioteca Senderos de Progreso llega a aquellos que más necesitan su ayuda.

ENTRENA ARTES MARCIALES COREANAS Taekwon-Do ITF

Desarrolla destrezas para un mejor vivir, salud, defensa personal, crecimiento integral, sin límite de edad.



Profesores instructores internacionales de Taekwon-Do.

Los esperamos. Club Deportivo Arana

Reconocimiento Deportivo 1102 del 2021 del IDRD



Haz parte de nuestro selecto grupo de alumnos, inscríbete ya, comunícate al 3219743293 – 3015855294, o al correo aranaitf@gmail.com.

Estamos ubicados en el barrio San Andrés en la calle 43 A Sur N° 72B-07 segundo piso, a una cuadra de la avenida Boyacá.



Inti Tekoa

y su aporte al empoderamiento social comunitario

Caminos recorridos y apuestas para 2026.

ELABORADO POR: FERNANDO CARDONA
SÁNCHEZ
DIRECTOR GENERAL INTI TEKOA

En los territorios donde persisten la desigualdad, la exclusión y el debilitamiento del tejido social, el empoderamiento comunitario no ocurre de manera espontánea: se construye desde la organización, la participación y el reconocimiento de los saberes locales. En este contexto, desde Inti Tekoa hemos venido acompañando a la comunidad de Ciudad

Bolívar en procesos que buscan fortalecer la capacidad colectiva para pensarse, organizarse y actuar frente a las problemáticas del territorio, apostando por la educación popular, la cultura y la formación social como herramientas de transformación. Esto ha permitido que el trabajo comunitario que hemos desarrollado durante 23 años haya logrado fortalecer las capacidades colectivas, promover la participación social y construir ciudadanía cri-

tica, haciendo de la educación popular, la acción cultural y la formación política herramientas principales en territorios

como; Caracolí, Jerusalén, Sierra Morena, Santo Domingo y algunos sectores pertenecientes al municipio de Soacha.

Uno de los aportes más significativos que hemos tenido como Inti Tekoa ha sido el impulso al Carnavalito por la Vida y el Amor, una iniciativa comunitaria que por 19 años ha permitido volver a encontrarnos en el espacio público, reconocernos como vecinos y vecinas, y expresar, a través del arte y la cultura, mensajes de cuidado, memoria y esperanza. Más que un evento, el Carnavalito se ha convertido en un proceso de participación colectiva donde niñas, niños, jóvenes y personas adultas se involucran activamente, fortaleciendo la identidad barrial y el sentido de pertenencia al territorio. Desde allí, la cultura se vive como una forma de participación social y una apuesta por la vida en comunidad.

De igual manera, cómo Inti Tekoa hemos desarrollado procesos formativos en temas como el cuidado del medio ambiente, la defensa de los derechos humanos, la memoria, la paz, la cultura política, y la investigación comunitaria. Estos espacios de formación los hemos construido desde el diálogo, la experiencia y el aprender haciendo, reconociendo que la comunidad no solo aprende, sino que también enseña. A través de estos procesos, hemos fortalecido capaci-

dades para comprender la realidad del territorio, expresar ideas, defender derechos y participar de manera más consciente en la vida comunitaria, promoviendo liderazgos comprometidos con el bienestar colectivo (Freire, 2005; Montero, 2004).

Entre los principales logros alcanzados se encuentran el fortalecimiento de los lazos comunitarios, la recuperación del espacio público como lugar de encuentro y expresión, y la formación de liderazgos locales que hoy participan activamente en procesos sociales, culturales y ambientales. Estos avances muestran que cuando la comunidad es protagonista de los procesos, se generan transformaciones reales y sostenibles en el tiempo.

Para el año 2026, nos proponemos seguir caminando junto a nuestra comunidad, profundizando los procesos de formación política y ambiental con enfoque territorial, fortaleciendo la investigación comunitaria y la construcción de memoria local, y articulando la cultura con la educación popular y la sostenibilidad. Asimismo, buscaremos fortalecer alianzas con otras organizaciones sociales, colectivos y espacios académicos, con el propósito de ampliar el impacto de los procesos comunitarios y seguir construyendo, de manera colectiva, alternativas para una vida digna y en paz en el territorio.





¡Así ha evolucionado el salario mínimo en Colombia!

Ahora se reconoce el salario mínimo vital

**Durante nuestro gobierno,
el salario mínimo se ha incrementado 75 %,
superando gobiernos anteriores y reafirmando
que el trabajo digno es prioridad.**



**CON
DIGNIDAD,
cumplimos**